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A 进校园让代表委员
更了解职业教育

“感受挺深，进校园以后改
变了我对职业教育的原有印象，
现在的职高办学条件很好，尤其
是实训室，不管是即将引进五轴
设备，还是现有的智能化程度，
都令人印象深刻。”市人大代表，
宁波市绿茵园林股份有限公司
董事长、总经理叶鸿星颇有感触
地说。

当天，代表委员们看到了学
校的“星光大道”，上面是历年来
在全国职业院校技能大赛中获得
金牌的师生信息，共计 49 枚金
牌；在学校经贸部和机电部的实
训室，代表委员们看到了较为先
进的实训设备，比如经贸部配备
齐全的直播设施、机电部智能化
的仓储和实训环境；在学校心理
辅导中心，他们感受到了当下教
育系统对心理健康教育的重视；
在五小智创中心，代表委员们对
于培育具有创新思维和创新能力
的优秀工匠的职业教育育人目
标，有了更多体会。

宁波市鄞州职业教育中心学
校是一所拥有40多年办学历史
的公办职高，2022年8月搬迁到
现在所在的云龙校区。学校现有
80个班级，3600多名学生，在职
教师348人，毕业生99.7%继续升
学。2022年和2023年连续两年，
学校的平均招生分数线都高于普
高录取分数线，这从一个侧面反
映了当下学生和家长对于职业教
育的认可度在提升。

市政协委员、学校党委书记
王建华表示，2023年鄞州职教中
心创建了浙江省现代化学校，获
评宁波市文明校园、平安校园和
绿色校园等荣誉，2024年1月即
将迎来首批浙江省“双高计划”的
最终评估检查。总体而言，近年来
职业教育在社会上的口碑持续提
升，但办学中也无可避免地面临
一些困难，比如教师的编制问题、
学生的心理健康教育、职业教育
中的校企合作等。

后续的座谈会上，市人大代
表、政协委员与学校领导就校企
合作开展了深入交流。

扩大职业教育朋友圈 需要多方协同
2024年宁波市“两会”召

开在即。教育作为重要的民

生领域，相关话题每年都会

引起人大代表和政协委员的

关注。在市“两会”召开前夕，

宁波市教育局联合现代金

报，特别邀请部分代表委员

走进学校，听听来自教育一
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1 月 2 日，1 名市人大代

表、2名市政协委员走进宁波

市鄞州职业教育中心学校，

了解职业教育的各个方面。
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■代表委员进校园

“职业教育迫切需要校企合
作，但总体上来说企业的积极性
不如学校，双方在这方面的需求
并不匹配。校企合作如何实现双
赢，是一个现实问题。”王建华表
示，关于校企合作、产教融合，尽
管鄞州职教中心已经与奥克斯、
海天等集团有了较好的合作基
础，但如何扩大职业教育的朋友
圈，依然是摆在学校党委书记和
校长面前的问题。

对此，代表委员们也有自己
的思考。

在市政协委员、宁波缪斯艺
术学校校长邱国安看来，如今年
轻人的工作意愿，他们的集体观
念等个人综合素养，也是企业方
面十分看重的一个因素。这方
面，学校可以开展一些合适的情
怀教育。邱国安认为，职业教育
的目标可大可小，小到找一份工
作，大到培养能工巧匠大国工
匠，但无论如何，学生的综合素
养对于校企合作的可持续性来
说十分重要。另一方面，学校的
专业设置与社会需求，尤其是本
地产业的匹配度高不高也很重
要，精准匹配地方主导产业的专
业，在校企合作中更有优势。

“随着经济的快速发展，各
行各业都面临着激烈的竞争，企
业需要具备高学历、高水平、出
类拔萃的创新型人才，同时也需

要大量高素质的技能型人才和
劳动者。”市政协委员、宁波市司
法局行政应诉处副处长毛莹认
为，目前校企合作经常出现的问
题是学校与企业不同步，专业课
程设置水平与企业人才需求不
相匹配。如何破解这一难题？毛
莹建议，双方加强沟通合作，一
方面学校营造高仿真职业教育
环境，实景授课；另一方面，企业
最好能参与到学生培养全过程，
形成实用高效的培养机制。

市人大代表，宁波市绿茵园
林股份有限公司董事长、总经理
叶鸿星作为企业负责人，对于校
企合作有自己的思考。在他看
来，企业在校企合作中对两个方
面是存在顾虑的，一是学生的安
全问题，因为中职学校的学生毕
竟还是中学生，实习的时候有的
未满18周岁，所以对于往返交通
等各方面可能存在的安全问题，
企业有所顾虑和担心；另一方面
则是学生本身的素养问题。如果
能在安全方面解除企业的后顾
之忧，学生本人也是勤奋认真，
奔着学一项技能而来的，叶鸿星
认为，企业对于中职学生的实习
是欢迎的，也有义务为学生的成
长尽一份社会责任。

代表委员们表示，后续，他
们也愿意为扩大职业教育的朋
友圈尽一份力。

当天的活动中，代表委员们
还聊起了如何让社会和家长更
加认可职业教育的话题。

“在孩子的成长过程中，大
多数家长都是从众的，追求学
历、文凭和分数，但实际上，我
们更加需要考虑的是，如何培
养一个有用的人。然而，引导家
长转变职业观念和成才观念不
是件容易的事。”毛莹说，只有了
解才可能接纳，职业教育需提升
公众“认知度”，如师生走出校

门，展示技能，让社会民众更加
了解职业教育，直观感受职业教
育的魅力；邀请劳模工匠进社
区、主题宣讲等。

“现在社会上对职业教育的
认知有所提升，但依然不全面，
建议在入校前加强对学校的宣
传，入校后加强对学生荣誉感的
宣传。宁波是以制造业为主的城
市，技术工程师应该受到更多尊
重，学校要培养学生对能工巧匠
的自豪感。”叶鸿星说。

邱国安委员发言。

叶鸿星代表发言。

校企合作如何更匹配？他们有话说

转变社会对成才的观念，还需各方努力
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毛莹委员发言。

学校党委书记王建华介绍情况。
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现代金报“代表委员下基层”活动已持续近20年，每年市“两
会”前，都会邀请人大代表和政协委员深入基层一线。2020年，现
代金报转型为教育报，该项活动聚焦“代表委员进校园”，结合教
育热点问题，邀请市人大代表和政协委员共同为教育赋能。以往，
也有不少基层反映的问题被带上“两会”。


